
Аорист (3-ий) 
 (По Бюлеру урок №45) 

 

 Ао́рист (др.-греч. ἀ-όριστος — «не имеющий (точных) границ» 

от др.-греч. ἀ- (ᾰ) — приставка со значением отсутствия, 

соответствует в русском «не-» или «без-» + др.-греч. ὁρίζω — 

устанавливать границу) — временна́я форма глагола, 

обозначающая законченное (однократное, мгновенное, 

воспринимаемое как неделимое) действие. 

 Аорист в классическом санскрите употребляется гораздо реже 

чем имперфект и перфект, но совершенно равноправен по 

отношению к оным. 

 По одной из версий место аориста в структуре языка 

определяется потребностью обеспечить категорию 

«правдивость сказанного», т.е. сказанное в аористе должно 

восприниматься как действительно произошедшее в прошлом 

( в отличии от имперфекта и перфекта). В этом смысле аорист 

можно воспринимать как «прошедшее правдивое». 

 Всего существует 7 форм аориста + аорист страдательного 

залога 

 В соединении с частицей  ma аорист теряет приращение и 

начинает восприниматься как императив 

ma da> - не давай! 

ma -E;I> - не бойся! 

 

 

Корневые аористы 



1. Третий аорист по форме это имперфект с удвоением. 

Спрягается по образцу корней 6-го класса. Бывает и 

парасмайпада и атманепада 

iï - идти (парасмайпада) 

Aiziïyt!  - он шёл 

                 Единств. ч.       Парное ч.       Множеств. ч. 

1-е лицо   Aiziïym!   Aiziïyav   Aiziïyam 

2-е лицо   Aiziïy>    Aiziïytm!  Aiziïyt 

3-е лицо   Aiziïyt!   Aiziïytam!  Aiziïyu>  

iï - идти (атманепада) 

Aiziïyt - он шёл 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо   Aiziïye   Aiziïyavih Aiziïyamih 



2-е лицо Aiziïywa  Aiziïyewam! AiziïyXvm! 

3-е лицо Aiziïyt  Aiziïyetam!   AiziïyNt 

 
Примеры правильные: 

 

Ôu  и  AduÔuvt!   ;   öu  и  Asuöuvt! 

km!  и  Ackmt   ;   iñ  и  Aiziñyt! 

xe  и  Adxt!    

Примеры  неправильные: 

 

vc!  и  Avaect!   ;   pt!  и  ApPtt! 

 

2. Этот аорист (и никакой другой) образуется от корней 10-го 

класса и каузативов. И делает он это по следующим правилам:  

 суффикс  Ay  всегда отбрасывается 

 на основы с консонантическим началом (простой корень, 

который оканчивается на группу согласных) 

распространяются правила удвоения в перфекте 

r]yit  и  Arr]t!   ;   i-]yit  и  Aibi-]t! 



dI]yit  и  AddI]t!   ;  kwyit  и  Ackwt! 

rhyit  и  Arrht!   ;  zasyit  и  Azzast! 

Smryit  и  AsSmrt! ; Staryit  и  AtStrt! 

sUcyit  и  AsusUct!   ;  épyit  и  Aéépt! 

sevyit  и  Ais;evt! ; laekyit  и  Alulaekt! 

laecyit  и  Alulaect!  ;  m&gyte  и  Amm&gt 

3. Корни начинающиеся на согласный и оканчивающиеся (после 

потери слога  Ay ) тоже на согласный, имеют следующие 

изменения:  

 некоторые гунированные гласные заменяются 

изначальными гласными 

-edyit  и  Aibi-dt!  ;  caeryit  и  AcUcurt! 

 внутренний  Aa заменяется на A 

palyit  и  ApIplt!  ;  dapyit  и  AdIdpt! 

 внутренний  $ заменяется на #  по желанию 



pIfyit  и  AippIft!  ;   

 внутренний  ^ заменяется на %  по желанию 

sUdyit  и  AsU;udt!  ;   

 внутренний  $r! остаётся  или превращается в  \   

kItRyit  и  AcIk&tt!  AcIkItRt!  

------------------------------------------------------ 

4. Вместо конечного ВРИДДХИ появляется ГУНА 

nayyit  и  AnInyt!  ;   

-avyit  и  AbI-vt!  ;   

5. В тех случаях когда происходит сокращение основы или если 

после сокращения  Ay  в основе остаётся просодический  A  , 

то в удвоении (краткие  A  и  \  основы) образуют $ перед 

простым согласным и  # перед группой. 

Swapyit  и  Aiti:Qpt!  ;   

 

6. Вместо Av  произошедшего из %  появляется иногда ^  или  %  

. 



davyit  и  Adudvt!  ;   

7. При тех же условиях # из % укороченной основы замещаются 

посредством  #  или  $   и  ^  или  %   

8. Неправильно образующиеся 

g[!  и  Ajg[t!  и  AjIg[t!  ;   

Svapyit  и  AsU;upt!  ;   

9. Корни, начинающиеся с гласного, удваивают конечный 

согласный, если они оканчиваются на один согласный или на 

группу начинающуюся с r!  или n!  . 

Aazyit  и  Aaizzt!  ;   

AjRyit  и  AijRjt!  ;   

AÃyit  и  AiÃjt!  ;   

10. При других сочетаниях удваивается первый согласный. 

Между согласными основы и удвоения вставляется  #  очень 

редко A  . 

AwRyit  и  AatRwt!  ;   



$]yit  и  @eic]t!  ;   

 


